



XXI^e CONGRÈS INTERNATIONAL DES SOCIOLOGUES DE LANGUE FRANÇAISE

La société morale

TUNIS 12-16 JUILLET 2021

Appel à communications du GT26 Technologies de communication et réseaux familiaux

Correspondante pour le Congrès : Laurence CHARTON - Laurence.Charton@ucs.inrs.ca

Usages et enjeux normatifs des technologies numériques en famille

Les technologies numériques (TN) ont ouvert la voie à de nouveaux espaces de (re)production, de négociation, de confrontation des discours et des jugements normatifs. Téléphones intelligents, médias sociaux, applications de messagerie instantanée et plateformes de partage, notamment, ont transformé les modes de relations et d'échanges entre les individus (conjoint, famille élargie, enfants, pairs), l'accès à l'information, au divertissement et aux liens de sociabilité. Par conséquent les modalités du « vivre ensemble » sont à redéfinir. Les individus, aux identités et expressions de genre multiples, usent des TN pour se rencontrer, s'aimer, s'informer, communiquer, se surveiller, maintenir des liens avec leur entourage, intégrer des groupes de soutien en ligne ou encore pour témoigner de leurs expériences affective, sensorielle, physiologique, psychologique et sociale.

Espaces d'expression du (de) soi, de son expérience et de sa perspective sur le monde, les TN reflètent les mises en scène et relations multiples, produites et construites dans le rapport à l'autre, au couple et à l'enfant. Les mises en images et en mots des moments intimes, conjugaux, familiaux et intergénérationnels révèlent aussi, entre autres, des désirs de reconnaissance, de conformité et de résistance à la pluralité des normes et des conduites familiales. En rendant par exemple visibles (partages de photographies, témoignages, commentaires) des pans de leur vie intime et familiale, les individus, les couples et les parents s'exposent aussi aux jugements moraux des autres (famille, entourage, inconnu) qui se jaugent à partir d'une diversité de positionnement social. Être un·e « bon·ne citoyen·e », un·e « bon·ne ami·e », un·e « bon·ne conjoint·e », un « (grand) bon parent » prend en effet des sens différents selon les espaces, les contextes culturels, sociaux et les temporalités. Les TN permettent ainsi l'expression et la coconstruction des expressions, des savoirs et savoir-être, en générant des espaces où s'expriment, se négocient, se confrontent les attentes, les aspirations, les perspectives des individus, des groupes, des entreprises privées, des institutions gouvernementales nationales et internationales, etc.

Ce colloque vise à explorer les enjeux sociaux, identitaires, normatifs, et éthiques entourant l'usage des TIC au sein des familles et réseaux familiaux. Plusieurs champs thématiques pourront être abordés, par exemple :

- la sphère amoureuse ;
- la sphère sexuelle et reproductive ;

Les consignes pour proposer une communication se trouvent sur le site du Congrès :

<https://congres2021.aislf.org/>

Appel à communications du GT26

Technologies de communication et réseaux familiaux

- la santé et le bien-être ;
- les liens et échanges intergénérationnels ;
- le soutien psychosocial.

Ce colloque réunira des chercheur·e·s internationaux·ales dans le domaine des sciences sociales qui ont travaillé une perspective théorique et empirique sur ces questions.